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VERBALE DELLA SEDUTA DEL CONSIGLIO DI FACOLTA' DI FARMACIA 

DEL GIORNO  18 FEBBRAIO 2010  

Il giorno 18 Febbraio 2010, alle ore  9.50, nell'Aula n° 8  della Facoltà di Farmacia 

si è riunito, in seguito a regolare convocazione, il Consiglio di Facoltà di 

Farmacia dell'Università degli Studi di Bari. 

Sono presenti: 

n. 15  professori ordinari  su 17  aventi diritto 

n. 19  professori associati  su 28  aventi diritto  

n. 32 ricercatori  su 42 aventi diritto 

n. 6 rappresentanti degli studenti su 13 aventi diritto  

n. 2 rappresentante del personale tecn.-ammin. su 3 aventi diritto 

Viene riportato l’elenco dei presenti (P), assenti giustificati (AG) ed assenti (A). 

Professori Ordinari   
 P AG A 
1) ALTOMARE Cosimo X    
2) AVATO Pinarosa X 
3) BERARDI Francesco X   
4) CAROTTI Angelo X  
5) CONTE Diana X 
6) DE LUCA Annamaria  X  
7) de PALMA Mauro X   
8) DE VITO Danila  X  
9) DI NUNNO Leonardo X   
10) FLORIO Saverio X  
11) FRANCHINI Carlo X  
12) MARESCA Luciana X   
13) NATILE Giovanni X  
14) PALMIERI Ferdinando X  
15) PERRONE Roberto X 
16) STIPANI Italo X  
17) TRAPANI Giuseppe X 
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Professori Associati P AG A 
   
1) BELLOTTI Roberto  X   
2) CAMPAGNA Francesco X 
3) CAPRIATI Vito X  
4) CARRIERI Antonio   X  
5) CELLAMARE Saverio  X 
6) COLABUFO Nicola   X 
7) COLUCCIA Mauro  X   
8) CORBO Filomena X 
9) DE LAURENTIS Nicolino   X 
10) DESAPHY Jean-François X 
11) FERORELLI Savina X   
12) FIERMONTE Giuseppe X 
13) FRAGALE Carlo  X 
14) FRANCO Massimo X  
15) IACOBAZZI Vito X   
16) LATROFA Andrea X    
17) LENTINI Giovanni X 
18) LEOPOLDO Marcello X 
19) LOGRANO Marcello X  
20) LOIODICE Fulvio X 
21) LUISI Renzo  X 
22) OTTOLINO Sabino X   
23) PACIFICO Concetta  X  
24) PREZIOSO Girolamo X  
25) SCALERA Vito X 
26) SCILIMATI Antonio X 
27) TRICARICO Domenico X 
28) VITALI Cesare X   
 
Ricercatori P AG A 
 
1) ABATE Carmen X 
2) AGRIMI Gennaro   X 
3) ARGENTIERI Maria Pia X 
4) ARMENISE Domenico   X  
5) ARNESANO Fabio   X 
6) CALVELLO Rosa X 
7) CARBONARA Giuseppe X  
8) CAROCCI Alessia X 
9) CATALANO Alessia X 
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10) CATTO Marco X 
11) CAVALLUZZI M.Maddalena X 
12) CELLUCCI Carla   X  
13) CUTRIGNELLI Annalisa  X 
14)  DE BELLIS Michela X  
15) DE CANDIA Modesto X 
16) DE GENNARO Leonardo X 
17) DENORA Nunzio X  
18) DE PALMA Annalisa  X 
19) FRACCHIOLLA Giuseppe X 
20) INTINI Francesco P. X 
21) LACIVITA Enza X 
22) LAGHEZZA Antonio X 
23) LAQUINTANA Valentino X 
24) LEONETTI Francesco X  
25) LIANTONIO Antonella X 
26) LOPEDOTA Angela A. X 
27) MALLAMACI Rosanna X 
28) MANDRACCHIA Delia  X   
29) MARGIOTTA Nicola X 
30) MELE Antonietta X 
31) MELELEO Daniela X 
32) NICOLOTTI Orazio X 
33) PALLUOTTO Fausta X 
34) PERNA Filippo Maria X 
35) PERRONE Maria Grazia X  
36) PIERNO Sabata X  
37) ROSATO Antonio X 
38) STEFANACHI Angela X 
39) TODISCO Simona   X  
40) TRAPANI Adriana X 
41) VITALE Paola   X 
42) VOZZA Angelo  X 
 
Rappresentanze P AG A 
 
a) Studenti 
 
1) ALTOMARE Angela  X 
2) BRUNETTI Francesco X 
3) CAPIERRI Federica   X 
4) CATAPANO Alberto   X 
5) CAZZATO Francesco X 
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6) DE GIRONIMO Arianna   X 
7) DIPIETRO Giovanni   X 
8) LATTARULO Giuseppe X 
9) PANELLA Andrea  X 
10) PROSCIA Alessandra   X 
11) RICCI Marianna X 
12) ROTOLO Elena X 
13) SABELLA Marco X  
     
b) Personale tecnico-ammin.  
1) CARTA Vincenzo X   
2) GIANNULLO Nicola X 
3) POROPAT Luigia  X 
 

Presiede il Consiglio il prof. Roberto Perrone. Funge da segretario la prof.ssa  

Pinarosa Avato. 

E' altresì presente la dr.ssa Annunziata Celiberti con il compito di assistenza alla 

redazione dei processi verbali dei Consigli di Facoltà, come previsto dall'art. 63, 

comma 7, del Regolamento Generale di Ateneo.   

Constatata la presenza del numero legale, il Preside dichiara valida l'adunanza e 

dà inizio alla discussione degli argomenti  all' 

Ordine del giorno 

1) Approvazione del verbale della seduta del 10/11/2009 

2) Comunicazioni della Presidenza  

3) Attribuzione dei contratti di insegnamento per il CdL in ISF: Microbiologia 

e igiene, Patologia generale 

4) Attribuzione della supplenza di Fisiologia generale (A-H) del CdL in 

Farmacia 

5) Relazione della Facoltà per conferma in ruolo 

6) Approvazione dei moduli dell’attività didattica 
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7) Fondo del Miglioramento della Didattica anno 2009:  richiesta di accredito 

alla Presidenza di Facoltà; nuovi criteri di ripartizione del fondo del 

Miglioramento della Didattica 

8) Innovazioni didattiche: tesi sperimentali, offerta didattica, voto di laurea  

9) Convenzioni per tirocini e stage 

10) Problematiche  della Scuola di Specializzazione in Farmacia Ospedaliera 

11) Varie ed eventuali 

 
 

Nel corso della seduta, alcuni componenti sono entrati nella sala di riunione, altri 

se ne sono allontanati, senza che sia mai venuto a mancare il numero legale ai fini 

della validità della riunione. 

In apertura di seduta il Preside chiede ai Componenti del Consiglio di poter  

introdurre in aula il prof. Picciarelli per una breve audizione sul progetto 

ISOMERI relativo all’orientamento e tutorato universitario, realizzato in seguito 

al protocollo d’intesa tra l’Ufficio Scolastico Provinciale di Bari e l’Università 

degli Studi di Bari. 

Il Consiglio unanime esprime parere favorevole. 

Il Preside riferisce brevemente le motivazioni che hanno portato alla 

realizzazione di questo progetto che mira non solo a far conoscere all’esterno le 

strutture didattiche dell’Università di Bari, in modo che la scelta dei corsi 

universitari da parte degli studenti sia una scelta consapevole  delle proprie 

attitudini e delle proprie inclinazioni,  ma anche alla verifica di requisiti culturali 

e di competenza per l’accesso alle diverse Facoltà. 
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Invita quindi il prof. Picciarelli  ad entrare in aula.  

Il prof. Picciarelli ringrazia il Preside per questa opportunità ed illustra 

brevemente il Progetto ISOMERI sottolineando che la scelta di tale 

denominazione vuole indicare complementarità tra Università e Sistema 

Scolastico. 

Alle ore 10.10 il prof. Picciarelli termina l’audizione e, non essendoci richieste di 

chiarimento da parte dei Componenti del Consiglio, lascia l’aula. 

Il Preside fa presente che la discussione sull’argomento sarà rinviata al punto 11) 

dell’odg, Varie ed eventuali, per deliberare l’adesione o meno della Facoltà al 

Progetto ISOMERI. 

 

1) APPROVAZIONE DEL VERBALE DELLA SEDUTA DEL 10/11/2009 

 

Il Preside riferisce che nella stesura del verbale della seduta del 10/11/2009 è 

stata rilevata una discrepanza con gli appunti della prof.ssa De Luca, segretario 

verbalizzante oggi assente, in merito alla votazione sulla richiesta di valutazione 

comparativa per 1 posto di ricercatore del SSD MED/04 in quanto non sono stati 

riportati a verbale i nomi degli astenuti.  

Pertanto il verbale, con l’indicazione dei nomi degli astenuti, sarà portato in 

approvazione nella prossima seduta di Consiglio.  

 

2) COMUNICAZIONI DELLA PRESIDENZA  
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Comunicazioni personali del Preside 

a) Il Preside  comunica che il Senato Accademico nella seduta del 16/2/2010 ha 

approvato l’adesione dell’Università di Bari al Distretto Produttivo ad alto 

contenuto tecnologico del Farmaco e Prodotti per la Salute; si prevede l’adesione 

al distretto anche da parte dell’Università di Lecce. 

b) Per quanto riguarda il progetto di tutorato per il recupero di studenti fuori 

corso, il Preside comunica che attraverso la Segreteria Studenti di Facoltà è stato 

svolto il lavoro preliminare di indagine per avere contezza del problema. Agli 

studenti iscritti fuori corso sono state fornite informazioni via e-mail sul progetto 

di tutorato che si intende attivare; hanno risposto circa 130 studenti, quelli che 

non hanno risposto alle e-mail sono stati contattati per posta ordinaria.  

Il Preside auspica che vi sia opera di divulgazione da parte di tutti i Componenti 

della Facoltà. 

Per quanto riguarda il problema della obsolescenza degli esami, il Preside 

comunica che nelle informazioni inviate agli studenti è stato evidenziato che, 

essendo le discipline della Facoltà soggette ad evoluzione, sarà fatta a riguardo 

una delibera ben precisa.  

c) Il Preside raccomanda a tutti i docenti di avere  nei confronti degli studenti, 

soprattutto in sede d’esame,  atteggiamenti di incoraggiamento per metterli 

quanto più possibile a proprio agio e non ricorrere ad atteggiamenti sprezzanti, 
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come spesso gli viene riferito, che sono soltanto negativi per il rendimento in 

sede di esame . 

Il Preside sollecita gli studenti rappresentanti in CdF a comunicargli 

direttamente, per una loro più pronta risoluzione, eventuali problematiche a 

riguardo, prima di rivolgersi al Garante degli Studenti il quale, operando da solo 

in tutto l’ambito universitario, è sicuramente oberato di un lavoro enorme. Il 

Preside inoltre comunica che su delibera del SA è previsto quanto prima un 

incontro tra il Garante degli studenti e le Commissioni didattiche di Facoltà. 

d) Il Preside comunica di essere stato invitato presso l’Agenzia ARES della 

Regione Puglia e di aver avuto richiesta, in quella sede, di un contributo a livello 

didattico per alcune problematiche attinenti alla Facoltà di Farmacia 

(farmacovigilanza, aspetti normativi sul farmaco, ecc.) in previsione 

dell’attivazione di corsi di perfezionamento. Il Preside ha dato ampia 

disponibilità. 

e) Il Preside comunica che gli orari delle lezioni per il II semestre dell’A.A. 2009-

10 sono stati approntati dalla dr.ssa Celiberti, responsabile della Segreteria di 

Presidenza, e saranno pubblicati sia nelle apposite bacheche sia sul sito web della 

Facoltà dopo la seduta odierna di Consiglio. 

f) Il Preside chiede se le date di laurea della sessione straordinaria di aprile  

possono essere fissate nel periodo di  sospensione delle lezioni. Il Consiglio 

ritiene che le date di laurea debbano essere stabilite dopo il periodo di 
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sospensione delle lezioni per dare la possibilità ai laureandi di utilizzare  gli 

appelli d’esame  di aprile anche al fine della laurea. 

g) Il Preside comunica che le prossime convocazioni del Consiglio di Facoltà 

saranno inviate solo per e-mail; non si registrano obiezioni da parte dei 

Componenti del Consiglio. 

Comunicazioni inerenti la documentazione pervenuta all’Ufficio di Presidenza 

a) Estensione servizio di portierato presso le sale lettura (Dip. Affari generali, 

settore III, 5/2/2010). 

b) Delibera S.A. del 29/1/2010: Convenzione per l’istituzione del Centro 

interuniversitario di ricerca MECENAS – Mediterraneam Center for Advanced 

Studies. 

c) Richiesta di cooperazione nell’ambito del Programma comunitario TEMPUS 

IV (Dip. Amministrativo per la ricerca, la didattica e le relazioni esterne, 

28/1/2010). 

d) Sedi di Esami di Stato di abilitazione professionale (Dip. Formazione post 

laurea, 2/2/2010). 

e) Programma di Tirocinio Equilibri.net - nell’ambito della convenzone tra 

Università di Bari e Fondazione CRUI (Dip. Amministrativo per la ricerca, la 

didattica e le relazioni esterne,  12/2/2010). 

f) Programma di Tirocinio Agenzia Spaziale Italiana - nell’ambito della 

convenzone tra Università di Bari e Fondazione CRUI (Dip. Amministrativo per 

la ricerca, la didattica e le relazioni esterne,  12/2/2010). 
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g) Convenzione tra l’Università di Bari e il Comune di Cassano delle Murge per 

lo svolgimento di stage e tirocini ai sensi del D.M. 142/98 (Dip. Amministrativo 

per la ricerca, la didattica e le relazioni esterne,  11/2/2010). 

 h) Contributo Regione Puglia per la realizzazione del “Progetto di tutorato 

didattico”  – servizi agli studenti e al diritto allo studio (Dip. Amministrativo 

Gestione Risorse Finanziarie 1/2/2010). 

i) Polizza infortuni dipendenti in missione (Dip. Affari Generali 12/2/2010). 

l) Decreto rettorale n. 653 per la nomina del prof. Sebastiano Pizzutilo in qualità 

di Presidente del Centro Servizi Informatici (4/2/2010). 

m) Dati statistici studenti immatricolati e iscritti all’Università di Bari (Direzione 

Analisi Statistica 17/2/2010). 

 

3) ATTRIBUZIONE DEI CONTRATTI DI INSEGNAMENTO PER IL CDL IN ISF: 

MICROBIOLOGIA E IGIENE, PATOLOGIA GENERALE 

 

3a) Attribuzione del contratto di Microbiologia ed igiene del CdL in 

Informazione Scientifica sul Farmaco (classe L 29) – 1° semestre A.A. 2009-10 

Il Preside comunica che a seguito dell’avviso di vacanza pubblicato  dall’Ufficio 

di Presidenza in data 9/9/2009, è pervenuta una sola domanda per la copertura 

dell'insegnamento ufficiale di “Microbiologia ed igiene” CFU 10, SSD BIO/19 e 

MED/42, Annualità 1, semestre 1°, del corso di laurea triennale in Informazione 

Scientifica sul Farmaco (Classe  L 29). 
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La domanda prevede la copertura con contratto di diritto privato secondo il 

“Regolamento di Ateneo per la disciplina degli incarichi di insegnamento (ai 

sensi dell’art. 1, comma 10della legge 4/11/2005, n. 230) emanato con Decreto 

Rettorale n. 6457 del 29/5/2009 ed è stata presentata dalla dr.ssa  RIZZI 

Donatella, nata a Barletta il 2/7/1968  e residente in Via Renato Coletta n° 27, 

cap 70051 – Barletta (BA), cod.fisc. RZZDTL68L42A669G. 

La dr.ssa Rizzi, laureata in Scienze Biologiche presso l’ Università degli Studi di 

Bari, ha conseguito in data 28-2-2002 il titolo di Dottore di ricerca  in “Igiene 

dell’ambiente e smaltimento dei liquami” presso la Facoltà di Medicina e 

Chirurgia  dell’Università degli Studi di Bari; dal 2-5-2005 al 14-10-2008 è stata 

vincitrice di un assegno di ricerca dal titolo “Valutazione in vitro dell’efficacia 

antibiotica delle porfirine su patogeni orali isolati da pazienti affetti da 

parodontopatie” presso il Dipartimento di Odontostomatologia e Chirurgia 

dell’Università di Bari.  

Il Preside dà lettura del curriculum formativo e professionale presentato dalla  

richiedente dal quale si evince che la produzione scientifica è adeguata e 

documentata nei settori BIO/19 e  MED/42. La richiedente nella domanda 

dichiara di non superare con l’eventuale attribuzione dell’insegnamento 

sopracitato le 120 ore annue di didattica frontale. 

Dopo esauriente discussione, il Consiglio 

- considerato che l'attività didattica richiesta è conforme al curriculum 

presentato dalla dr.ssa Rizzi, 



Verbale CdF Farmacia 18/2/2010 pag. 12 

- tenuto conto che la dr.ssa Rizzi ha svolto il medesimo corso nell’A.A. 2008-09, 

propone, all'unanimità degli aventi diritto, 

che l'affidamento del corso di “Microbiologia ed igiene” CFU 10, SSD BIO/19 e 

MED/42, Annualità 1, semestre 1°, del corso di laurea triennale in Informazione 

Scientifica sul Farmaco (Classe 24), venga attribuito, per l'A.A. 2009-10, con 

contratto di diritto privato secondo il “Regolamento di Ateneo per la disciplina 

degli incarichi di insegnamento (ai sensi dell’art. 1, comma 10 della legge 

4/11/2005, n. 230) emanato con Decreto Rettorale n. 6457 del 29/5/2009, alla 

dr.ssa RIZZI Donatella. 

La dr.ssa  RIZZI Donatella si impegna a svolgere un ciclo di lezioni di almeno 

60 ore, a presiedere la Commissione d’esami di profitto, al ricevimento ed 

all’assistenza agli studenti nonché alla documentazione dell’attività svolta, e 

percepirà un compenso di euro 4.000,00 lorde. 

Tale retribuzione graverà sui fondi messi a disposizione dal Consiglio di 

Amministrazione dell’Università di Bari  nella seduta del 14/5/2008, viste le 

delibere assunte dal Consiglio di Facoltà di Farmacia nella seduta del 

16/4/2008 e dal Senato Accademico nella seduta del 23/4/2008, per la stipula 

di contratti di insegnamento per le discipline afferenti al medesimo settore 

scientifico-disciplinare della dr.ssa Rizzo Caterina che ha  lasciato libero il  

budget di ricercatore  confermato, essendo distaccata presso il Centro Nazionale 

di Epidemiologia e Promozione della Salute dell’Istituto Superiore di Sanità – 

Roma, per un periodo di due anni a partire da maggio 2008. 
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3b) Attribuzione del Contratto di Patologia generale per il Cdl in 

Informazione  Scientifica Sul Farmaco (classe L 29) -  1° Semestre A.A. 2009-10 

Il Preside comunica che a seguito dell’avviso di vacanza pubblicato  dall’Ufficio 

di Presidenza in data 9/9/2009, è pervenuta una sola domanda per la copertura 

dell'insegnamento ufficiale di Patologia generale, CFU 10, SSD MED/04, 1 

annualità, 1° semestre, del corso di laurea in Informazione Scientifica sul 

Farmaco. 

La domanda prevede la copertura con contratto di diritto privato secondo il 

“Regolamento di Ateneo per la disciplina degli incarichi di insegnamento (ai 

sensi dell’art. 1, comma 10della legge 4/11/2005, n. 230) emanato con Decreto 

Rettorale n. 6457 del 29/5/2009 ed è stata presentata dal dr. PANSINI Alfredo 

Dionisio, nato a Barletta il 20/9/1955, residente in Bari (cap 70124), Via Torre 

Tresca n. 22, C.F. PNILRD55PZOA669M. 

Il dr. Pansini, laureato in Medicina e Chirurgia nel 1983 presso l’Università 

degli Studi di Bari, dal 1984 a tutt’ora presta sevizio come Aiuto di Medicina 

interna Ospedalità Privata-CBH Bari. Dal 2001 è stato assegnato al reparto di 

Medicina interna ad indirizzo di Nefrologia e Dialisi.  

Il Preside dà lettura del curriculum formativo e professionale  presentato dal  

richiedente che nella domanda dichiara di non superare con l’eventuale 

attribuzione dell’insegnamento sopracitato le 120 ore annue di didattica 

frontale. 

Dopo esauriente discussione, il Consiglio 
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- considerato che l'attività didattica richiesta è conforme al curriculum 

presentato dal dr. Pansini, 

propone, all’unanimità degli aventi diritto, 

che l'affidamento del corso di Patologia generale, CFU 10, SSD MED/04, 1 

annualità, 1° semestre, del corso di laurea in Informazione  Scientifica sul 

Farmaco venga attribuito, per l'A.A. 2009-10, con contratto di diritto privato 

secondo il “Regolamento di Ateneo per la disciplina degli incarichi di 

insegnamento (ai sensi dell’art. 1, comma 10 della legge 4/11/2005, n. 230) 

emanato con Decreto Rettorale n. 6457 del 29/5/2009, al dr.  PANSINI Alfredo 

Dionisio. 

Il dr. PANSINI Alfredo Dionisio si impegna a svolgere un ciclo di lezioni di 

almeno 60 ore, a presiedere la Commissione d’esami di profitto,  al ricevimento 

ed all’assistenza agli studenti nonché alla documentazione dell’attività svolta, e 

percepirà un compenso di euro 4.000,00 lorde.  

Tale retribuzione, sentito il parere favorevole della Commissione Didattica di 

Facoltà del 22/6/2009, qualora non pervengano dall’Amministrazione 

universitaria  finanziamenti da destinare a supplenze e contratti, dovrà gravare 

sui fondi per il miglioramento della didattica della Facoltà di Farmacia. 

 

4) ATTRIBUZIONE DELLA SUPPLENZA DI FISIOLOGIA GENERALE (A-H) DEL CDL IN 

FARMACIA 
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La dr.ssa Mallamaci  lascia la sala del Consiglio. 

Il Preside comunica che a seguito dell’avviso di vacanza pubblicato  dall’Ufficio 

di Presidenza in data 9/2/2010, al fine di ottenere l'affidamento del corso di 

insegnamento di Fisiologia generale (A-H), CFU 10, SSD BIO/09 del corso di 

laurea magistrale a ciclo unico in Farmacia, hanno presentato domanda 

a) il prof. DE BELLIS Lucantonio, associato del SSD BIO/09 presso la Facoltà di 

Scienze MMFFNN di questa Università; 

b)  la dr.ssa MALLAMACI Rosanna, ricercatore confermato del SSD BIO/09, 

presso la Facoltà di Farmacia di questa Università. 

Il  Consiglio di Facoltà, pertanto, in base ai criteri di selezione specificati 

nell’art. 4 del Regolamento di Ateneo per la disciplina degli incarichi di 

insegnamento ai sensi dell’art. 1 comma 10 della legge 4/11/2005 n. 230 che 

testualmente recita “Hanno precedenza i docenti e i ricercatori del settore 

scientifico disciplinare dell’insegnamento da conferire o, in via subordinata, di 

settore affine, in servizio presso la stessa Facoltà; successivamente i docenti 

dello stesso settore scientifico disciplinare dell’insegnamento da conferire, in 

servizio presso le altre Facoltà dell’Ateneo”, 

considerato 

 che  la dr.ssa Mallamaci svolge dall’A.A. 2008-09 l’insegnamento di Fisiologia 

generale per il corso di laurea in Informazione Scientifica sul Farmaco,  

propone, all'unanimità degli aventi diritto, 
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che la supplenza  di Fisiologia generale (A-H), CFU 10, SSD BIO/09, ore 60 di 

didattica frontale,  del corso di laurea magistrale a ciclo unico in Farmacia  

venga attribuita per l’A.A. 2009-10 alla dr.ssa MALLAMACI Rosanna.  

La dr.ssa Mallamaci rientra nella sala del Consiglio. 

 

5) RELAZIONE DELLA FACOLTÀ PER CONFERMA IN RUOLO 

 

Il Preside comunica che il Dipartimento Risorse Umane – Area Ricercatori – 

Settore I dell’Università di Bari, con nota del 17-12-2009 prot. 96535, invita il 

Consiglio di Facoltà a redigere una motivata relazione sull’attività scientifica e 

didattica svolta dalla dr.ssa Perrone Maria Grazia. 

La dr.ssa Perrone Maria Grazia ed il prof. Perrone Roberto lasciano la sala del 

Consiglio.  

Il prof. Palmieri Ferdinando, in qualità di decano di Facoltà, assume le funzioni 

di Presidente della seduta. 

MARIA GRAZIA PERRONE 

La dr.ssa Perrone Maria Grazia, ricercatore universitario per il settore scientifico-

disciplinare CHIM/08, presso la Facoltà di Farmacia dell’Università degli Studi 

di Bari, nel triennio richiesto per la conferma in ruolo a partire dal 16/07/2006 ha 

svolto attività di ricerca presso il Dipartimento Farmaco-Chimico, occupandosi 

principalmente delle seguenti linee di ricerca: 
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a) progettazione, sintesi stereoselettiva, caratterizzazione e valutazione 

dell’attività biologica di agonisti ed agonisti inversi del recettore β3-adrenergico, 

di possibile impiego nel trattamento di  disturbi metabolici, scompenso cardiaco, 

patologie gastrointestinali e urologiche; 

b) progettazione, sintesi, studio delle relazioni struttura-attività e 

caratterizzazione biologica di nuovi agenti modulanti la glicoproteina P (P-gp) 

utili per revertire la farmacoresistenza. 

E’  componente del Collegio dei Docenti del Dottorato di Ricerca in Scienze 

Farmaceutiche, attivato presso la Facoltà di Farmacia dell'Università di Bari. 

Per quanto riguarda l’attività didattica la dr.ssa Perrone Maria Grazia ha svolto 

assistenza didattica nell’ambito dell’ insegnamento di Analisi dei Farmaci I per 

tutto il triennio 2006-2009, partecipando alle relative commissioni d'esame di 

profitto e svolgendo assistenza didattica durante le esercitazioni di laboratorio. 

Ha svolto attività tutoria nei confronti di dottorandi e laureandi per lo 

svolgimento delle tesi sperimentali.  

Per quanto sopra espresso, il Consiglio di Facoltà esprime, all'unanimità degli 

aventi diritto, parere favorevole alla conferma in ruolo della dr.ssa Perrone Maria 

Grazia. 

La dr.ssa Perrone Maria Grazia ed il prof. Perrone Roberto rientrano nella sala 

del Consiglio. 

 

6) APPROVAZIONE DEI MODULI DELL’ATTIVITÀ DIDATTICA 
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Il Consiglio di Facoltà approva i moduli presentati dai professori di I e II fascia 

inerenti l’attività didattica svolta nell’A.A. 2008-09 e l’attività didattica prevista per 

l’A.A. 2009-10. 

 

7) FONDO DEL MIGLIORAMENTO DELLA DIDATTICA ANNO 2009: RICHIESTA DI 

ACCREDITO ALLA PRESIDENZA DI FACOLTÀ; NUOVI CRITERI DI RIPARTIZIONE DEL 

FONDO DEL MIGLIORAMENTO DELLA DIDATTICA 

 

Il Preside comunica che con nota del Dipartimento Gestione Risorse Finanziarie - 

Settore III,  prot. n. 95305-VIII/2 del 14/12/2009 è stata assegnata alla Facoltà di 

Farmacia la somma di euro 129.660,91  relativa al  fondo per il miglioramento 

della didattica per l’esercizio finanziario 2009.  

Il Preside fa presente che negli anni accademici precedenti le somme assegnate 

alle Facoltà per il miglioramento della didattica erano molto più elevate; nella 

nota sopra citatta, difatti, viene sottolineato che il Consiglio di Amministrazione, 

nelle sedute del 30/9/2009 e 30/10/2009 ha approvato le variazioni al bilancio di 

previsione 2009 riducendo lo stanziamento sull’apposito capitolo di bilancio.  

Invita quindi il Consiglio a deliberare circa la ripartizione della predetta somma 

tra le strutture afferenti alla Facoltà di Farmacia. 

Il Consiglio di Facoltà di Farmacia, all’unanimità, delibera che la somma di euro 

129.660,91  venga accreditata, come negli anni precedenti,  alla Presidenza di 

Facoltà.  
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Il Preside sottolinea che le ultime assegnazioni alle Facoltà del fondo per il 

miglioramento della didattica hanno subito, rispetto agli anni precedenti, forti 

riduzioni.  

Alla luce delle restrizioni economiche, la Commissione didattica, nella seduta del 

15/2/2010, nel rivedere i criteri di ripartizione di detto fondo in funzione delle 

necessità più impellenti d’affrontare (tesi sperimentali, laboratori didattici, etc.),  

ha proposto di eliminare il contributo riconosciuto ai singoli docenti per 

annualità d’insegnamento.  

Si apre un vivace dibattito. 

I proff. Natile e Franchini ritengono che tale contributo possa essere ridotto ma 

non eliminato completamente in quanto anche per i corsi teorici vengono 

affrontate delle spese e qualora un docente non abbia la possibilità di attingere 

dai fondi di ricerca potrebbe  trovarsi in difficoltà. 

Il prof. Florio ritiene che, essendo le risorse sempre più esigue, si dovrebbe 

tagliare anche sulle spese per i laboratori a posto singolo. 

I proff. Vitali e Iacobazzi fanno presente che questa decurtazione penalizzerebbe 

gli insegnamenti di Biochimica, Farmacologia, Microbiologia per i quali i docenti 

hanno sempre svolto  delle esercitazioni, anche se non a posto singolo, ad 

integrazione della didattica frontale. 

Il dr. Leonetti, nel sottolineare che in questi ultimi anni le spese per la formazione 

e l’istruzione sono state quelle maggiormente decurtate, auspica una forte 

posizione da parte della Facoltà in difesa della dignità dell’Università. 
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Il Preside ricorda che in passato la Commissione didattica di Ateneo ha bloccato 

per circa un anno alla Facoltà di Farmacia i fondi per il miglioramento della 

didattica in quanto il  contributo erogato per le esigenze didattiche ai singoli 

docenti attraverso le strutture dipartimentali di afferenza non era stato 

adeguatamente rendicontato. 

 Il prof. Altomare propone di organizzare un deposito per il materiale di 

consumo per la didattica e di far gravare le spese per le esercitazioni di 

laboratorio non a posto singolo sui contributi per le tesi sperimentali. 

A fine dibattito, il Preside, propone i seguenti criteri di ripartizione del fondo per 

il miglioramento della didattica: 

a) portare a 150,00 euro il contributo per le esigenze didattiche dei singoli docenti 

con l’impegno da parte dei Dipartimenti di afferenza di presentare alla 

Presidenza di Facoltà il fatturato e la rendicontazione relativi all’acquisto di 

materiale di consumo necessari per la didattica; 

b) confermare il contributo di 750,00 euro per le tesi sperimentali (comprensivo 

dello smalitimento rifiuti), già assegnato nell’anno accademico precedente; 

c) reintegrare la quota anticipata dal Dipartimento Farmaco-chimico per lo 

svolgimento delle esercitazioni obbligatorie a posto singolo con l’impegno da 

parte del Dipartimento di presentare alla Presidenza di Facoltà il fatturato e la 

rendicontazione relativi. 

Il Consiglio di Facoltà approva. 
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8) INNOVAZIONI DIDATTICHE: TESI SPERIMENTALI, OFFERTA DIDATTICA, VOTO DI 

LAUREA  

 

Il Preside dà lettura di quanto proposto dalla Commissione didattica nella 

riunione del 15/2/2010 per gli argomenti sopra indicati, citandoli punto per 

punto. 

a) Tesi sperimentali 

La Commissione didattica ha ritenuto di dover regolamentare in maniera 

uniforme per tutti i laboratori di ricerca coinvolti nello svolgimento delle tesi 

sperimentali in Farmacia e CTF  il periodo di internato affinchè tale periodo 

abbia una durata di sei mesi effettivi, al netto quindi delle festività estive, 

natalizie o altro. La Commissione ha proposto che le richieste di tesi sperimentale 

siano presentate almeno nove mesi prima del conseguimento della laurea per cui 

lo studente che entra in internato  nel mese di marzo potrà conseguire la laurea 

non prima della seduta prevista nel mese di novembre, lo studente che inizia 

l’internato di tesi nei mesi di giugno o settembre potrà conseguire la laurea non 

prima delle sedute previste nei mesi di aprile o luglio rispettivamente. 

Il Preside chiede al Consiglio di esprimersi. 

Il Consiglio di Facoltà all’unanimità approva quanto proposto dalla 

Commissione didattica in merito alla regolamentazione del periodo di  

internato di tesi sperimentale, in applicazione già dalla prossima assegnazione 

di tesi sperimentali.   
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b) Offerta didattica 

La Commissione didattica ha preso atto che esiste un problema di chiara 

“tracciabilità” per quanto concerne le attività svolte nell’ambito della didattica a 

scelta dello studente, la così detta didattica libera. Essa, difatti, nella 

organizzazione attuale appare molto frammentata, con orari che spesso si 

sovrappongono a causa delle precarie condizioni logistiche in cui si svolge tutta 

l’attività didattica della Facoltà e non consente agli studenti di frequentare i corsi 

ai quali sono realmente interessati; numerosi studenti e laureati, inoltre, 

lamentano che dei corsi seguiti  rimane testimonianza solo nel curriculum 

personale ma in modo frammentario di un numero esiguo di CFU per ogni corso.    

Il  Preside sottolinea che il nuovo ordinamento degli studi normato dal DM 270 

prevede, rispetto al DM 509, un numero  di gran lunga inferiore di CFU per la 

didattica a scelta dello studente (8 CFU per le magistrali e 12 CFU per le 

triennali). Alla luce di queste valutazioni, considerato che nella didattica “libera” 

sono affrontati anche argomenti di grande interesse e professionalizzanti in molti 

SSD,  la Commissione didattica ha proposto  di compattarla e organizzarla in 

corsi di insegnamento veri e propri, ma sempre a scelta dello studente,  con 

valutazione dell’accertamento del profitto, alla stregua degli insegnamenti 

complementari presenti negli ordinamenti precedenti ai DM 509 e 270.   

La Commissione ha rimesso al Consiglio di Facoltà la decisione se la votazione 

riportata negli insegnamenti a scelta dello studente debba rientrare o meno nel 

voto medio per  l’assegnazione della  tesi sperimentale e per l’esame di laurea. 
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La Commissione ha proposto di attivare  insegnamenti a scelta per ciascun SSD 

tra quelli maggiormente coinvolti in ambiti più professionalizzanti e di far 

entrare in vigore tale innovazione a partire dall’A.A. 2010-11.  

Il Preside invita quindi i Componenti del Consiglio ad esprimersi sulle proposte 

della Commissione didattica inerenti la nuova organizzazione della didattica 

libera.  

Seguono numerosi interventi. 

La prof.ssa Avato, come già detto in Commissione Didattica, fa notare che la 

riorganizzazione della didattica libera deve anche interessare i corsi di laurea 

triennale attivati presso la Facoltà. Per i corsi di Laurea triennali è prevista 

l’acquisizione di 12 CFU (corrispondenti alla frequenza di almeno due corsi) per 

la didattica libera, ritiene quindi che si debbano proporre almeno quattro 

insegnamenti professionalizzanti entro cui gli studenti possano scegliere. 

Anche il prof. Scalera, del SSD BIO 09,  ritiene che si debbano privilegiare alcuni 

aspetti della professione e propone che anche il settore della Fisiologia abbia tra i 

corsi a scelta quello della Fisiologia della nutrizione. 

Il prof. Carbonara si dichiara favorevole alla proposta di individuare gruppi di 

corsi omogenei per la didattica libera e ritiene che il voto in essa conseguito 

debba rientrare nella media esami. 

Secondo il Preside il voto degli insegnamenti a scelta non può far media 

altrimenti si andrebbe ad alterare il numero di esami obbligatori previsti dal 

regolamento del corso di laurea. 
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 Il prof. Natile fa presente che bisogna essere pronti ad accettare anche la 

didattica a scelta acquisita presso altre Facoltà. 

Il prof. Palmieri ritiene importante che gli studenti scelgano i corsi di didattica 

libera sulla base dei loro interessi professionali piuttosto che sulla base delle 

preferenze dipartimentali. 

 Il prof. Altomare fa presente che il cerificato storico fa parte del curriculum e 

viene anche valutato; ritiene che si debba pervenire ad una offerta razionale che 

freni gli aspetti degenerativi della votazione del profitto. 

Al termine degli interventi, il Preside riassume quanto emerso e invita il 

Consiglio ad esprimersi attraverso votazione  

a) sulla  nuova organizzazione della didattica a scelta intesa  compattare gli 

argomenti attualmente trattati nella didattica libera in più unità di 8 CFU 

ciascuna;  

b) sulla eventualità che il voto conseguito nella didattica a scelta rientri o meno 

nella media esami.  

Il Preside pone quindi in votazione il punto a).  

I Componenti del Consiglio votano tutti a favore della proposta di una nuova 

organizzazione della didattica a scelta in più corsi a scelta di 8 CFU ciascuno.   

Il Preside pone quindi in votazione il punto b).  

La votazione dà il seguente risultato: 56  contrari a che  il voto conseguito nella 

didattica a scelta rientri nella media esami per la votazione di laurea, 18 

favorevoli.  
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Il Consiglio di Facoltà quindi, all’unanimità, approva la nuova organizzazione 

della didattica a scelta intesa  a compattare gli argomenti in unità di 8 CFU a 

partire dall’A.A. 2010-11; il Consiglio di Facoltà, a maggioranza, delibera che  il 

voto conseguito nella didattica a scelta non rientri nella media esami per la 

votazione di laurea.  

Definiti questi  aspetti prioritari  della didattica a scelta, il Preside, entrando nel 

dettaglio,  informa il Consiglio di aver ricevuto 12 proposte di insegnamenti a 

scelta  relativi ai SSD più professionalizzanti, da attivare nei due semestri 

dell’A.A. 2010-11. Sottopone quindi all’esame del Consiglio l’elenco degli 

insegnamenti finora pervenuti alla Presidenza dai diversi SSD, come sotto 

riportato: 

 dal SSD CHIM/08:  

1. Prodotti dietetici, integratori e alimenti salutistici 

2. Metodologie avanzate di progettazione e sintesi dei farmaci 

3. Chimica e biotecnologia delle fermentazioni nell’industria farmaceutica 

4. Chimica tossicologica ambientale e delle sostanze di abuso 

dal SSD CHIM/09:  

1. Prodotti cosmetici e loro formulazione 

2. Biomateriali e formulazioni biotecnologiche di farmaci 

dal SSD CHIM/03, CHIM/06:  

1. Chimica delle sostanze organiche naturali 

2. Metalli e salute: aspetti tossicologici, farmacologici, nutrizionali 
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dal SSD BIO/10: 

1. Biochimica clinica e biochimica della nutrizione 

2. Ingegneria genetica e farmaci ricombinanti 

dal SSD BIO/14 

1. Sperimentazione clinica, farmacoeconomia, farmacoepidemiologia, 

farmacovigilanza, fitovigilanza e sistema farmaceutico europeo 

2. Farmacologia preclinica: tecniche, analisi e regolamentazione per la 

sperimentazione dei farmaci. 

Si apre un ampio dibattito. 

La prof.ssa Avato fa presente che gli insegnamenti proposti dal Preside 

prescindono dai precedenti “Profili professionalizzanti” di didattica libera che 

raccoglievano competenze diversificate ed anche interdisciplinari presenti in 

Facoltà. Rileva che tra gli insegnamenti citati mancano argomenti inerenti il SSD 

BIO/15 e ribadisce che mancano soprattutto argomenti anche rivolti agli studenti 

delle lauree triennali. 

Il Preside sottolinea che nella seduta odierna bisogna fissare dei punti fermi per 

la nuova organizzazione della didattica a scelta; per gli studenti delle lauree 

triennali saranno elaborati in seguito argomenti più specifici. 

Il prof. Scalera fa presente di non essere stato informato di queste innovazioni, 

come del resto molti altri componenti del Consiglio,  e di trovarsi nella seduta 

odierna di fronte ad una organizzazione già costituita, rammaricandosi di non 

aver  potuto offrire un contributo didattico. Ritiene che su argomenti innovativi 



Verbale CdF Farmacia 18/2/2010 pag. 27 

si debba prima discuterne in Consiglio di Facoltà, in maniera che tutti ne siano 

informati, e poi affidare alle Commissioni il lavoro di riordino delle idee. 

Il prof. Fiermonte replica che la Commissione didattica ha solo compattato 

quanto era già inserito nei profili professionali integrativi, nei quali, pur essendo 

aperti a tutti i docenti, non sono mai stati svolti  insegnamenti inerenti la 

fisiologia in quanto mai nessuno ne ha fatto richiesta. 

Seguono altri interventi, proff. Avato, Carbonara, studentessa Ricci, dai quali 

emerge la richiesta di rivedere gli argomenti dei 12 insegnamenti per dare la 

possibilità ad altri docenti di offrire contributi relativamente alle proprie 

competenze.  

Il Preside sottolinea che vi è apertura nell’accogliere i contributi di altri docenti 

ma intanto bisogna procedere ad una fase di accorpamento di quello che già 

esiste e definirlo nel più breve tempo possibile in quanto  è prossima la scadenza 

per la pubblicazione dell’offerta formativa nella Guida dello Studente 2010-11.  

Su questa base il Preside chiede al Consiglio di votare sulla proposta dei 12 

insegnamenti a scelta degli studenti precedentemente elencati.  

La votazione dà il seguente risultato: 29 favorevoli, 18 contrari, 6 astenuti (proff. 

Avato, Catto, Corbo, Laghezza, Loiodice, Maresca). 

Il Consiglio di Facoltà approva a maggioranza  la proposta dei 12 insegnamenti a 

scelta  che saranno attivati nerll’A.A. 2010-11.  

Il Preside, dopo aver raccomandato di presentare per il prossimo Consiglio 

proposte per la didattica a scelta per la laurea triennale, riferisce che da numerosi 
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docenti appartenenti al SSD CHIM/08 sono pervenute richieste di modifica di 

denominazione degli  insegnamenti esercitazionali dei corsi di laurea magistrale 

a ciclo unico in Farmacia  e CTF come sotto indicato:  

- gli insegnamenti di “Analisi dei medicinali I e II” di Farmacia e di “Analisi dei 

medicinali” e “Analisi dei farmaci I” di CTF potrebbero avere comune 

denominazione in  “Analisi chimico farmaceutiche e tossicologiche I e II”; 

 - l’insegnamento di “Analisi dei farmaci II” di CTF potrebbe essere  denominato  

“Laboratorio di sintesi, estrazione ed analisi dei farmaci”. 

Tali proposte di modifica tendono a rendere più agevole il riconoscimento degli 

esami nei passaggi da un corso di laurea all’altro e a dare maggiore visibilità 

attraverso il nome del corso ai contenuti degli stessi .  

Il Consiglio approva i cambiamenti di denominazione suddetti per i corsi 

esercitazionali già a partire dal prossimo anno accademico. 

Il prof. Palmieri fa presente che anche l’insegnamento di “Biochimica applicata e 

tecnologie del DNA ricombinante” del corso di laurea in CTF potrebbe 

eventualmente essere modificato in “Biochimica applicata e biologia molecolare” 

la cui denominazione è già ampiamente utilizzata presso altre sedi universitarie; 

nel frattempo in attesa dell’approvazione  delle nuove declaratorie dei SSD 

soprassiede a fare formale richiesta. 

c) Voto di Laurea 

La Commissone didattica dopo un’attenta discussione sulle modalità 

d’attribuzione della lode, ha accolto le proposte del Preside  
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a) di variare l’ attuale norma secondo la quale un laureando per essere candidato 

alla lode deve aver totalizzato, tra media esami, voto per la tesi e bonus vari,  un 

punteggio (di seguito definito come soglia) di 112/110; 

b) di elevare la soglia a 114/110  per poter essere candidati alla lode. 

La Commissione, inoltre, a chiarimento di richieste pervenute da più parti, ha 

ribadito la possibilità per la Commissione di laurea di utilizzare come voto finale 

di laurea anche il 109/110.  

Il Preside chiede al Consiglio di esprimersi. 

Il Prof. Natile fa presente di aver condiviso nella riunione della Commissione 

didattica quanto proposto dal Preside per  elevare l’attuale soglia di 112/110 per 

essere candidato alla lode ma, dopo aver fatto una indagine in  Segreteria 

Studenti, è emerso che, elevando a 114 la soglia, c’è il rischio di concedere la lode 

ad un numero molto ristretto di laureandi; ritiene quindi opportuno di portare la 

soglia   a 113/110 al posto dell’attuale 112/110.  

La prof.ssa Conte condivide quanto espresso dal prof. Natile e raccomanda di 

non stringere troppo sul voto di laurea dal momento che i laureati della Facoltà 

di Farmacia dell’Università di Bari sono già penalizzati nei concorsi rispetto agli 

altri a causa del voto di laurea basso. 

Il prof. Franchini suggerisce di verificare presso la Segreteria Studenti in quanti 

casi finora è stato possibile concedere la lode partendo dalla soglia di 113/110 e 

di 114/110. 

A seguito delle considerazioni sopra riportate, il Consiglio  
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d e l i b e r a 

-  di considerare la soglia per la proposta di concessione della lode a partire 

dalla votazione di 113/110 derivante dalla somma della media esami, voto per 

la tesi e bonus vari; tale variazione avrà applicazione dalla prima seduta di 

laurea dell’A.A. 2009-10 (luglio 2010); 

- di approvare quanto ribadito dalla Commissione didattica di poter assegnare 

anche il 109/110 come voto finale di laurea.  

 Il Consiglio  dà mandato comunque ai Presidenti dei Consigli di Classe e al prof. 

Franchini di procedere alla verifica presso la Segreteria Studenti per conoscere i 

risultati che potrebbero scaturire se si dovesse considerare la soglia più alta cioè 

quella di 114/110.  

 

9) CONVENZIONI PER TIROCINI E STAGE 

 

Convenzione tra la Facoltà di Farmacia dell’Università degli Studi di Bari e la 

Facoltà di Medicina e Chirurgia  dell’Università degli Studi di Bari per tirocini di 

formazione ed orientamento al lavoro ai sensi dell’art. 2 del D.M. 25 marzo 1998, 

n. 142. 

 
Il Preside illustra lo schema di convenzione suddetto.  

Aggiunge che la Facoltà di Medicina e Chirurgia si impegna ad accogliere presso 

le sue strutture, su proposta del soggetto promotore, un numero di soggetti da 
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concordare di volta in volta per lo svolgimento di  tirocini di formazione ed 

orientamento ai sensi dell’art. 2 del D.M. 25 marzo 1998, n. 142.  

La presente convenzione avrà la durata di tre anni a partire dalla data della 

stipula  e potrà essere rinnovata su richiesta di una delle parti ed accettazione 

dell’altra. 

Il Consiglio di Facoltà approva lo schema di convenzione proposto che viene 

allegato al presente verbale. 

Convenzione tra la Facoltà di Farmacia dell’Università degli Studi di Bari e 

l’Azienda  A.C.R.A.F. (Aziende Chimiche Riunite Angelini Francesco) con sede 

legale in Roma per tirocini di formazione ed orientamento al lavoro ai sensi 

dell’art. 2 del D.M. 25 marzo 1998, n. 142. 

Il Preside illustra lo schema di convenzione suddetto.  

Aggiunge che l’Azienda  A.C.R.A.F. (Aziende Chimiche Riunite Angelini 

Francesco) si impegna ad accogliere presso le sue strutture, su proposta del 

soggetto promotore, numero 5 di soggetti per anno per lo svolgimento di  

tirocini di formazione ed orientamento ai sensi dell’art. 2 del D.M. 25 marzo 1998, 

n. 142.  

La presente convenzione avrà la durata di cinque anni a partire dalla data della 

stipula  e potrà essere rinnovata su richiesta di una delle parti ed accettazione 

dell’altra. 

Il Consiglio di Facoltà approva lo schema di convenzione proposto che viene 

allegato al presente verbale.   
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Convenzione tra la Facoltà di Farmacia dell’Università degli Studi di Bari e 

l’Azienda  “NYCOMED” SpA  con sede legale in Milano per lo svolgimento di 

tirocini di formazione e di orientamento ai sensi del Decreto del Ministero del 

Lavoro e della Previdenza Sociale n. 142 del  25/3/1998 

Il Preside illustra lo schema di convenzione suddetto.  

Aggiunge che l’Azienda si impegna ad accogliere presso le sue strutture, su 

proposta del soggetto promotore e da concordare di volta in volta, n. soggetti del 

corso di laurea in Informazione Scientifica sul Farmaco per tirocini di formazione 

ed orientamento ai sensi dell’art. 2 del D.M. 25 marzo 1998 n. 142, per un totale di 

20 (venti) giornate di attività di informazione scientifica e ad organizzare, per i 

suddetti soggetti tirocinanti, un numero massimo di 4 eventi formativi. 

La presente convenzione avrà la durata di tre anni a partire dalla data della 

stipula e potrà essere rinnovata su richiesta di una delle parti ed accettazione 

dell’altra. 

Il Consiglio di Facoltà approva lo schema di convenzione proposto che viene 

allegato al presente verbale.  

Convenzione tra la Facoltà di Farmacia dell’Università degli Studi di Bari e la 

Ditta individuale FARMADEC con sede legale in Giovinazzo (BA) per lo 

svolgimento di tirocini di formazione e di orientamento ai sensi del Decreto del 

Ministero del Lavoro e della Previdenza Sociale n. 142 del  25/3/1998 

Il Preside illustra lo schema di convenzione suddetto.  
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Aggiunge che l’Azienda si impegna ad accogliere presso le sue strutture, su 

proposta del soggetto promotore e da concordare di volta in volta, n. soggetti del 

corso di laurea in Informazione Scientifica sul Farmaco per tirocini di formazione 

ed orientamento ai sensi dell’art. 2 del D.M. 25 marzo 1998 n. 142.   

La presente convenzione avrà la durata di tre anni a partire dalla data della 

stipula  e potrà essere rinnovata su richiesta di una delle parti ed accettazione 

dell’altra. 

Il Consiglio di Facoltà approva lo schema di convenzione proposto che viene 

allegato al presente verbale.  

Convenzione tra la Facoltà di Farmacia dell’Università degli Studi di Bari e la 

Ditta individuale “VITABIOS” con sede legale in Corato (BA) per lo svolgimento 

di tirocini di formazione e di orientamento ai sensi del Decreto del Ministero del 

Lavoro e della Previdenza Sociale n. 142 del  25/3/1998 

Il Preside illustra lo schema di convenzione suddetto.  

Aggiunge che l’Azienda si impegna ad accogliere presso le sue strutture, su 

proposta del soggetto promotore e da concordare di volta in volta, n. soggetti del 

corso di laurea in Informazione Scientifica sul Farmaco per tirocini di formazione 

ed orientamento ai sensi dell’art. 2 del D.M. 25 marzo 1998 n. 142.   

La presente convenzione avrà la durata di tre anni a partire dalla data della 

stipula  e potrà essere rinnovata su richiesta di una delle parti ed accettazione 

dell’altra. 
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Il Consiglio di Facoltà approva lo schema di convenzione proposto che viene 

allegato al presente verbale.  

Convenzione tra la Facoltà di Farmacia dell’Università degli Studi di Bari e 

l’Erboristeria Remedium Naturae di Armando Ippolito con sede legale in 

Taranto per tirocini di formazione ed orientamento  ai sensi del Decreto del 

Ministero del Lavoro e della Previdenza Sociale n. 142 del 25/3/1998 

Il Preside illustra lo schema di convenzione suddetto.  

Aggiunge che l’Azienda si impegna ad accogliere presso le sue strutture, su 

proposta del soggetto promotore, n. soggetti del corso di laurea in Tecniche 

Erboristiche, da concordare di volta in volta, per tirocini di formazione ed 

orientamento ai sensi dell’art. 2 del D.M. 25 marzo 1998, n. 142.  

La presente convenzione avrà la durata di cinque anni a partire dalla data della 

stipula  e potrà essere rinnovata su richiesta di una delle parti ed accettazione 

dell’altra. 

Il Consiglio di Facoltà approva lo schema di convenzione proposto che viene 

allegato al presente verbale.  

Convenzione tra la Facoltà di Farmacia dell’Università degli Studi di Bari e 

l'Università degli Studi di Bari per il Centro Didattico Sperimentale "E.Pantanelli" 

di Policoro (MT) - sede legale in P.za Umberto I n. 1, 70121 - BARI  per tirocini di 

formazione ed orientamento  ai sensi del Decreto del Ministero del Lavoro e della 

Previdenza Sociale n. 142 del 25/3/1998 

Il Preside illustra lo schema di convenzione suddetto.  
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Aggiunge che l’Università degli Studi di Bari  si impegna ad accogliere presso il 

Centro Didattico Sperimentale "E.Pantanelli" di Policoro (MT), su proposta del 

soggetto promotore,  n. soggetti del corso di laurea in Tecniche Erboristiche da 

concordare di volta in volta, per tirocini di formazione ed orientamento ai sensi 

dell’art. 2 del D.M. 25 marzo 1998, n. 142.  

La presente convenzione avrà la durata di tre anni a partire dalla data della 

stipula  e potrà essere rinnovata su richiesta di una delle parti ed accettazione 

dell’altra. 

Il Consiglio di Facoltà approva lo schema di convenzione proposto che viene 

allegato al presente verbale.  

Convenzione tra la Facoltà di Farmacia dell’Università degli Studi di Bari e 

l’Azienda  “Erbenobili” s.r.l. con sede legale in Corato (BA) per tirocini di 

formazione ed orientamento  ai sensi del Decreto del Ministero del Lavoro e della 

Previdenza Sociale n. 142 del 25/3/1998 

Il Preside illustra lo schema di convenzione suddetto.  

Aggiunge che l’Azienda si impegna ad accogliere presso le sue strutture, su 

proposta del soggetto promotore e da concordare di volta in volta, n. soggetti del 

corso di laurea in Tecniche Erboristiche per tirocini di formazione ed 

orientamento ai sensi dell’art. 2 del D.M. 25 marzo 1998, n. 142.  

La presente convenzione avrà la durata di tre anni a partire dalla data della 

stipula  e potrà essere rinnovata su richiesta di una delle parti ed accettazione 

dell’altra. 
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Il Consiglio di Facoltà approva lo schema di convenzione proposto che viene 

allegato al presente verbale.  

Convenzione tra la Facoltà di Farmacia dell’Università degli Studi di Bari e la 

“Erboristeria APE MAIA” di Loperfido & Musacchio con sede legale in Matera 

per tirocini di formazione ed orientamento  ai sensi del Decreto del Ministero del 

Lavoro e della Previdenza Sociale n. 142 del 25/3/1998 

Il Preside illustra lo schema di convenzione suddetto.  

Aggiunge che l’Azienda si impegna ad accogliere presso le sue strutture, su 

proposta del soggetto promotore e da concordare di volta in volta, n. soggetti del 

corso di laurea in Tecniche Erboristiche per tirocini di formazione ed 

orientamento ai sensi dell’art. 2 del D.M. 25 marzo 1998, n. 142.  

La presente convenzione avrà la durata di tre anni a partire dalla data della 

stipula  e potrà essere rinnovata su richiesta di una delle parti ed accettazione 

dell’altra. 

Il Consiglio di Facoltà approva lo schema di convenzione proposto che viene 

allegato al presente verbale.  

 

10) PROBLEMATICHE  DELLA SCUOLA DI SPECIALIZZAZIONE IN FARMACIA 

OSPEDALIERA 

 

Il Preside invita il prof. Trapani, direttore della Scuola di Specializzazione in 

Farmacia Ospedaliera, a relazionare. 
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Il prof. Trapani riferisce che il Consiglio della Scuola nella seduta del 19/1/2010 

ha assunto le seguenti delibere, di cui dà integrale lettura, sottoponendole 

all’esame e all’approvazione del Consiglio di Facoltà. 

a) “Richiesta di differimento al 31 luglio 2010 dell’attività formativa del I anno,  nuovo 

ordinamento” 

Il Presidente comunica che il I anno di corso della Scuola di Specializzazione, secondo le 

disposizioni del nuovo ordinamento didattico, dovrebbe essere completato, compreso lo 

svolgimento degli esami di profitto, entro il 30 aprile 2010. Ricorda, tuttavia, che le 

ultime procedure concorsuali per l’ammissione alla Scuola sono state espletate nel mese di 

luglio e che le lezioni hanno avuto inizio soltanto nel mese di settembre 2009.  

Il Presidente, considerata la difficoltà di completare i due semestri di didattica nel termine 

su indicato, propone di differire la conclusione delle attività formative del I anno al 31 

luglio 2010. 

Il Consiglio della Scuola all’unanimità approva la proposta e dà mandato al prof. Trapani 

di promuovere analoga deliberazione presso il Consiglio di Facoltà di Farmacia ed il 

Senato Accademico dell’Università degli Studi di Bari.” 

A fine lettura il prof. Trapani invita il Consiglio ad esprimersi. 

Il Consiglio di Facoltà di Farmacia, all’unanimità degli aventi diritto, esprime 

parere favorevole. 

 

b) “ Approvazione dello schema tipo della convenzione tra SIFO e Università degli Studi 

di Bari per attribuzione borsa di studio a specializzandi” 
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Il Presidente ricorda che nella seduta del 5 novembre 2009 questo Consiglio ha deliberato 

di utilizzare il fondo di 12.000,00 euro messo a disposizione dalla SIFO per finanziare 

una borsa di studio, limitatamente al I anno di corso, a favore dello specializzando che è 

risultato primo classificato nella graduatoria del concorso per l’ammissione alla Scuola 

per l’A.A. 2008/09. Per la liquidazione della borsa di studio è necessario stipulare una 

convenzione tra l’ente erogante ed un rappresentante dell’Università degli Studi di Bari. 

Il Presidente dà lettura del testo della Convenzione che sarà sottoscritta dal 

rappresentante SIFO e dal Magnifico Rettore dell’Università degli Studi di Bari. 

Il Consiglio approva lo schema della convenzione proposta e dà mandato al prof. Trapani 

di promuoverne l’approvazione nel prossimo Consiglio di Facoltà di Farmacia.” 

A fine lettura il prof. Trapani invita il Consiglio ad esprimersi. 

Il Consiglio di Facoltà di Farmacia, all’unanimità degli aventi diritto, esprime 

parere favorevole. 

 

11) VARIE ED EVENTUALI 

 

11a) Adesione della Facoltà di Farmacia  al Progetto ISOMERI 

Il Consiglio di  Facoltà di Farmacia, dopo aver ascoltato la breve ma esauriente  

esposizione del prof. Picciarelli sul Progetto ISOMERI,  

delibera all’unanimità 

di aderire al Protocollo d’intesa tra Ufficio Scolastico Provinciale di Bari e della 

BAT e Università degli Studi di Bari – Progetto ISOMERI. 
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Lo schema di detto protocollo  viene allegato al presente verbale. 

 

11b) Richiesta di tirocinio di formazione e orientamento presso il 

Dipartimento di Biochimica Medica, Biologia Medica e Fisica Medica della 

Facoltà di Medicina e Chirurgia dell’Università di Bari  (Decreto del  

Ministero del Lavoro e della Previdenza Sociale del 25/3/98 n. 142)  

Il Preside comunica  che la dr.ssa SCHETTINO Alessandra, laureata in data 

12/11/2009  in Farmacia  presso l' Università degli Studi di Bari,  ha chiesto con 

nota del 16/2/2010 di poter svolgere un tirocinio di formazione ed 

orientamento della durata di  6 mesi, dal 22/3/2010 al 21/9/2010 presso il 

Dipartimento di Biochimica Medica, Biologia Medica e Fisica Medica della 

Facoltà di Medicina e Chirurgia dell’Università di Bari diretto dal prof. Sergio 

Papa. 

Il Consiglio di Facoltà esprime parere favorevole  e, secondo le indicazioni 

riportate nell'art. 4 del decreto ministeriale n. 142 del 1998, garantisce la 

presenza del prof. Scalera Vito D.  come responsabile didattico-organizzativo 

delle attività. 

I moduli relativi al progetto formativo e di orientamento vengono allegati al 

presente verbale. 

11c) Richiesta di tirocinio di formazione e orientamento presso l’Azienda 

A.C.R.A.F. (Aziende Chimiche Riunite Angelini Francesco) (Decreto del  

Ministero del Lavoro e della Previdenza Sociale del 25/3/98 n. 142)  



Verbale CdF Farmacia 18/2/2010 pag. 40 

Il Preside comunica  che il dr. ANZELMO Michele Antonio, laureato in data 

11/11/2009  in Chimica  e Tecnologia Farmaceutiche presso l' Università degli 

Studi di Bari,  è stato selezionato dall’Azienda A.C.R.A.F. (Aziende Chimiche 

Riunite Angelini Francesco) per svolgere un tirocinio di formazione ed 

orientamento della durata di  6 mesi, dal 1/3/2010 al 1/9/2010 presso la sede 

aziendale di Ancona. 

Il Consiglio di Facoltà esprime parere favorevole  e, secondo le indicazioni 

riportate nell'art. 4 del decreto ministeriale n. 142 del 1998, garantisce la 

presenza della prof.ssa Avato Pinarosa come responsabile didattico-

organizzativo delle attività. 

I moduli relativi al progetto formativo e di orientamento vengono allegati al 

presente verbale. 

11d)  Proposta di istituzione di un corso di perfezionamento di “Farmacista di 

Reparto” 

Il Preside invita la prof.ssa Conte ad illustrare l’argomento. 

La prof.ssa Conte fa presente  che il Regolamento vigente nell’Università di Bari 

prevede che le proposte di istituzione ed attivazione di corsi di 

perfezionamento devono essere presentate alle Facoltà entro il 1° marzo di ogni 

anno e che i Consigli di Facoltà dovranno deliberarne l’approvazione entro il 

successivo 15 aprile.  

La proposta di istituzione di un corso di perfezionamento di “Farmacista di 

Reparto” nasce da una richiesta formativa del territorio, espressa dalla sezione 
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pugliese della SIFO (Società Italiana Farmacisti Ospedalieri), e coincide con una 

trasformazione del ruolo tradizionalmente attribuito al farmacista ospedaliero, 

cui oggi è richiesto non solo di curare la formulazione e la distribuzione dei 

farmaci, ma di contribuire al processo di cura coniugando le esigenze di salute a 

quelle della razionalizzazione e sostenibilità del sistema sanitario.  

La proposta di istituzione e di attivazione di un corso di perfezionamento, 

avanzata da tre o più professori di ruolo e ricercatori, dovrà pervenire al  

Consiglio di Facoltà, prima di essere sottoposta all’esame del Senato 

Accademico e del Consiglio di Amministrazione dell’Università per gli aspetti 

di rispettiva competenza; dopo l’acquisizione del parere favorevole degli 

Organi di Governo dell’Università  il corso approvato potrà essere attivato con 

l’inizio dell’anno accademico successivo. 

Dopo questi chiarimenti da parte della prof.ssa Conte che, insieme al prof. 

Altomare, è tra i docenti proponenti il suddetto corso di perfezionamento, il 

Preside invita il Consiglio ad esprimersi. 

Il Consiglio di Facoltà prende atto della proposta ed, all’unanimità, esprime 

parere favorevole al completamento delle procedure previste dall’apposito 

Regolamento dell’Università di Bari per l’istituzione e l’attivazione del corso di 

perfezionamento in “Farmacista di Reparto”. 

 Il Preside sottolinea che prima del 15 aprile p.v. il Consiglio di Facoltà dovrà 

discuterne e deliberarne l’approvazione. 
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11e) Richiesta di nomina a “Cultore della materia” per la dr.ssa Notarachille 

Gabriella 

Il Preside comunica che la prof.ssa Micelli Silvia, associato del SSD BIO/09 

presso la Facoltà di Scienze MM,FF,NN dell’Università degli Studi di Bari 

nonché Presidente della Commissione d’esame di Fisiologia generale del corso 

di laurea in Farmacia (corso I-Z) e la dr.ssa Meleleo Daniela, ricercatore del SSD 

BIO/09 presso questa Facoltà nonché Presidente della Commissione d’esame di 

Fisiologia per il corso di laurea in Tecniche Erboristiche, hanno chiesto, con 

lettera del 17/2/2010,  che la dr.ssa NOTARACHILLE Gabriella venga 

nominata “Cultore della materia” per l’A.A. 2009-10, ai fini dell’inclusione della 

stessa tra i componenti delle Commissioni d’esame  sopracitate.  

La dr.ssa NOTARACHILLE Gabriella, come si evince dalla documentazione 

prodotta,  è in possesso dei seguenti requisiti: 

a) diploma di laurea specialistica in Scienze Biologiche, conseguito  in data 

21/7/2004 presso l’Università degli Studi di Bari; 

b) dottorato di ricerca in Scienze Biochimiche e Farmacologiche, conseguito in 

data 16/3/2009  presso l’Università degli Studi di Bari; 

c) assegno di ricerca per il SSD BIO/09 presso il Dipartimento Farmaco-

biologico dell’Università degli Studi di Bari; 

d) curriculum e produzione scientifica adeguata e documentata nel settore 

BIO/09. 
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Il Preside ritiene, quindi, che la dr.ssa Notarachille, in possesso dei requisiti 

previsti dal Regolamento didattico di Ateneo (art. 24, comma 6) e dal 

Regolamento didattico di Facoltà (art. 17, comma 4), possa essere nominata 

“Cultore della materia” per l’A.A. 2009-10  ai fini dell’inclusione  tra i membri 

delle Commissioni d’esame sopra citate. 

Il Consiglio di Facoltà, all’unanimità degli aventi diritto, esprime parere 

favorevole. 

11f) Richieste di attivazione di Accordo Bilaterale nell’ambito del Programma 

Socrates/Erasmus 

Il Preside invita la prof.ssa Avato ad intervenire. 

La prof.ssa Avato comunica che è stata proposta l’attivazione di un accordo 

bilaterale nell’ambito del Programma Socrates/Erasmus con la Facoltà di 

Farmacia dell’Università di Nancy (Francia) e dà la sua disponibilità come 

coordinatore locale dell’accordo e come Tutor per gli studenti Erasmus 

“incoming”; per quanto riguarda la sede coordinata di Nancy, riferisce che  i 

docenti di riferimento saranno i proff. Max Henry e Dominique Laurain-Mattar.  

Il Preside invita quindi il Consiglio ad esprimersi. 

Il Consiglio di Facoltà, all’unanimità, approva l’attivazione dell’accordo 

bilaterale nell’ambito del Programma Socrates/Erasmus con la Facoltà di 

Farmacia dell’Università di Nancy (Francia). 

Il Preside invita il prof. Carotti ad intervenire. 
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Il prof. Carotti comunica che è stata proposta l’attivazione di un accordo 

bilaterale nell’ambito del Programma Socrates/Erasmus con la Facoltà di 

Farmacia dell’Università di Alcalà De Henares (Madrid) e dà la sua 

disponibilità come coordinatore locale dell’accordo e come Tutor per gli 

studenti Erasmus “incoming”; per quanto riguarda la sede coordinata di Alcalà 

De Henares, riferisce che il docente di riferimento sarà il prof. Federico Gago.  

Il Preside invita quindi il Consiglio ad esprimersi. 

Il Consiglio di Facoltà, all’unanimità, approva l’attivazione dell’accordo 

bilaterale nell’ambito del Programma Socrates/Erasmus con la Facoltà di 

Farmacia dell’Università di Alcalà De Henares (Madrid). 

11g) Sostituzione del rappresentante degli studenti nella Commissione 

Erasmus di Facoltà 

Il Preside riferisce che il Sig. Andrea Panella, rappresentante degli studenti in 

Consiglio di Facoltà, entrerà a far parte della Commissione Erasmus di Facoltà  

in sostituzione del Sig. Aldo Ferrara, rinunciatario.  

11h) Richiesta di residenza fuori sede: dr.ssa Mandracchia Delia 

Il Preside comunica che la dr.ssa Mandracchia Delia, ricercatore del SSD 

CHIM/09 presso la Facoltà di Farmacia dell’Università degli Studi di Bari,  ha 

chiesto, con lettera del 16/2/2010, l’autorizzazione a mantenere la residenza 

anagrafica nel comune di Palermo; nella medesima nota la dr.ssa Mandracchia  

dichiara  di essere domiciliata in Bari e di adempiere al regolare svolgimento di 

tutti i compiti didattici e di tutti i doveri connessi al proprio ruolo.  
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Il Preside invita quindi il Consiglio ad esprimersi in merito. 

Il Consiglio di Facoltà esprime, all’unanimità degli aventi diritto, parere 

favorevole considerato che la dr.ssa Mandracchia si impegna al regolare 

svolgimento di tutti i compiti didattici e di tutti i doveri connessi al proprio 

ruolo.  

La lettera della dr.ssa Mandracchia viene allegata al presente verbale. 

La seduta viene tolta alle ore 13.00. 

IL PRESIDE  IL SEGRETARIO  

(Prof. R.PERRONE)      (Prof.ssa P.AVATO) 

   

 
 

 

 

 

 

 


